

Desarme y armamentismo en Latinoamérica

Por JUAN A. VELIT GRANDA

La Literatura concerniente a la Irenología, —estudio sobre la paz —Polemología— estudio sobre los conflictos— o cualquier otro tema ligado al mundo del armamentismo o la violencia estructural, no es habitual en nuestro medio.

Por esta razón saludamos fervorosamente la publicación del libro "América Latina: Imitación de armamentos y desarme en la región" del Embajador Hugo Palma Valderrama que ha editado el Centro Peruano de Estudios Internacionales (CEPEI) que dirige el destacado internacionalista Eduardo Ferrero.

Sin embargo al documento citado no sólo se le puede saludar por ser pionero en este tipo de disciplina sino que por el derecho propio de su calidad académica y de su rigurosidad investigatoria acredita un texto que en cualquier parte —y con ello hablamos de los más acreditados Institutos de Investigación del mundo— tiene un peso específico suficiente.

En un momento importante sale a la luz el citado libro y es cuando nuestro país ha propuesto en los más altos foros del mundo, la imperiosa necesidad de que los países tercermundistas y de presupuestos exigüos, reduzcan las inversiones destinadas a armamentos y sofisticado material de guerra y esa conveniente economía invertirla en el rentable negocio de la vida.

Latinoamérica es un continente que alberga una serie de países que alimentan una mutua desconfianza. Esta desconfianza ha tenido como lógica consecuencia una constante de fricciones y enfrentamientos entre las múltiples naciones del hemisferio. Estos rozamientos han provocado principalmente en los últimos veinte años —una escalada armamentista múltiple que sería muy difícil abordar en toda su magnitud. Por esta razón Hugo Palma mani-



fiesta en la introducción: "Por su naturaleza, un trabajo como este no podía aspirar a cubrir el conjunto de aspectos que hacen a una problemática tan vasta y completa".

Luego, en la misma sección, para aclarar el marco teórico en el que se desplazan el libro dice "...debe indicarse que el problema consistiría en determinar las posibilidades de dar a los temas del armamentismo y desarme un tratamiento fundamentalmente "regional", divorciándolos de la problemática mundial de la carrera armamentista". Con esta aclaración el libro determina su espacio restringido a la zona latinoamericana y con ello facilita al lector su manejo, ya que se encuadra en el estricto espacio de nuestra América mestiza.

Es importante considerar que el mencionado documento toca temas tan variados como el concepto de

América Latina, la tipificación de Sudamérica, la Adquisición de Armamento, la Fabricación de Armas o el Rol Político de las Fuerzas Armadas.

Se hace, también, hincapié en las experiencias latinoamericanas y sudamericanas que se han efectuado en el terreno de la limitación de armamentos desde 1831 hasta la llamada "Declaración de Lima" realizada por las delegaciones que asistieron al cambio de Gobierno en el Perú.

Es importante, además, considerar la redefinición del concepto de Seguridad Nacional que plantea Palma al decir que "...el concepto de seguridad debe ser objeto de examen y consideración permanentes, a los efectos de adaptarlo a situaciones que son por su esencia misma cambiantes y que, en el caso de América Latina, sugieren que no pueden indefinidamente suponerse que conceptualizaciones individuales de seguridad, con acentuado énfasis en lo militar, garantizarán la de cada uno de los Estados o de la región en su conjunto". Tesis que replantean los arcaicos principios de algunas escuelas retrógradas y conservadoras del continente.

Por otro lado, es necesario acotar que el libro tiene un anexo donde se considera importante información sobre acuerdos para afianzamiento de la paz y cifras sobre gastos militares y valor de la transferencia de armas.

Es pues, el documento de Hugo Palma, abogado y diplomado en relaciones exteriores por prestigiosas universidades como Oxford y Bruselas, un texto de lectura obligada no sólo para especialistas en la materia y estudiosos de la seguridad, sino para toda persona con vocación ecuménica que busca información documentada y lúcida sobre uno de los más acuciantes problemas de la actualidad.